
La sostenibilidad y el recicjae ha estado
presente en los hermanos José Antonio y Pa-
loma González desde niños. Y esa es la marca
que hoy está detrás de Atacama Biomaterials,
empresa científico-tecnológica que desarro-
lló un nuevo biomaterial para la industria de
envases y embajales. Se trata de Woodpack
(Wood, madera, y pack, packaging), que nace
con el objetivo de reemplazar elementos con-
taminantes presentes en el mercado, como el
plástico. 

El proyecto nace de la tesis doctoral de Pa-
loma González en el MIT, Boston. Al unirse
su hermano y Errázuriz comenzaron a traba-
jar en el proyecto gracias al apoyo de los pro-
gramas de incubación del MIT y Harvard,
más el Gobierno de Massachusetts y la funda-
ción Forge, además de recursos de ANID.
Con eso lograron levantar US$ 350 mil, entre
2017 y 2022, los que fueron destinados para
Investigación y Desarrollo (I+D) y dar con el
producto final a través de una plataforma de
inteligencia artificial (IA), que utiliza machine
learning, llamada Marie Curie, nombre que
eligieron porque para el equipo es un referen-
te al cual admiran. Con esta tecnología, pa-
tentada en Chile, Estados Unidos, México,
Perú, Ecuador y la Unión Europea, pueden
crear productos personalizados a partir del

biomaterial según las características de packa-
ging que requieran los clientes, principal-
mente industrias del área farmacéutica, retail
y alimentos. “Ingresamos los objetivos, por
ejemplo, de un envase de helado, que debe ser
resistente a la tracción y punción, mantener
baja temperatura, condiciones de humedad y
otras propiedades. Luego la IA entrega una
fórmula para hacer el biomaterial y después
lo fabricamos en el laboratorio, lo validamos
y comenzamos su producción”, dice José An-
tonio González,

La empresa inició operaciones hace dos
años en Estados Unidos y Chile, concretando
las primeras ventas en 2023. Próximanente
entrarán a Guatemala, para abatecer a una
empresa de café y luego lo harán en Uruguay,
luego de ganar un concurso de la Agencia Na-
cional de Investigación e Innovación de ese
país. En la mira también tienen la intención
de expandirse a Brasil y México. 

José Antonio González cuenta que el mo-
delo de negocio consiste, primero, en la venta
y comercialización de productos (biomateria-
les); luego, en el licenciamiento de un robot
modular o minifábricas que podrán ir insta-
lando en los mercados que vayan abriendo
para producir localmente; más la venta del
cartucho de biomaterial y, finalmente, la uti-
lización de la IA para que cualquier interesa-
do use la plataforma para crear su material.

Incubados por el MIT y
Harvard, chilenos desarrollan
biomaterial para packaging 

La empresa cuenta con operaciones

en Chile y Estados Unidos, mientras

que próximante lo hará en

Guatemala. Luego los planes

apuntan a Uruguay.

M. COMINETTI

ATACAMA BIOMATERIALS 

Los hermanos Palomay José Antonio González, junto a José
Tomás Domínguez, fundadores de Atacama Biomaterials.
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Robos con “alunizaje” a tiendas de ropa in-
fantil o de carnes y asaltos a farmacias o a
clientes son algunos de los hechos delictivos
más recientes que han afectado a diversos
stripcenters de la capital. 

El tema preocupa a los desarrolladores de
estos centros comerciales vecinales, que es-
tán empezando a implementar medidas in-
novadoras, como relojes con botón de pánico
para los locatarios. Esto se suma al mayor
despliegue de cámaras de vigilancia y guar-
dias. 

Así lo señalan en IFB, empresa boutique de
inversiones inmobiliarias, ligada a Pablo
Fleischmann y Nicolás Barros, que es el se-
gundo mayor operador de stripcenters del
país, después del Grupo Patio. La firma, que
tiene 27 de estos recintos y nuevos planes por
unos US$ 80 millones en este rubro, espera
cerrar el año con activos administrados por
US$ 500 millones. 

Pablo Fleischmann, socio y director ejecu-
tivo de IFB, admite que han debido acomo-
dar sus proyectos al escenario de alta delin-
cuencia en el país. “La labor del Estado de
brindar seguridad y orden público no la está
cumpliendo”, sostiene. Añade que “hoy día
está siendo un impuesto adicional para las
empresas tener seguridad, porque se está in-
virtiendo muchísimo en más guardias y tec-
nología para darles seguridad a nuestros
clientes”. 

En ese contexto, afirma que hay zonas de la
ciudad donde “es difícil invertir” por la inse-
guridad, situación que los ha llevado a ser
más selectivos en los sectores donde están
desarrollando stripcenters. 

Otra medida que destaca es que en sus
stripcenters optaron por entregar a los locata-
rios un reloj acompañado de un pulsador de
pánico que les permite dar la alerta —con so-
nido y vibración— a los otros negocios del
centro comercial y a los guardias, cuando se
constata la presencia de ladrones o de situa-
ciones anómalas. “Hemos implementado el
concepto de que ‘los locatarios nos cuidamos
nosotros mismos’”, explica Fleischmann.

Carlos Mac-Lean señala que esa medida ha

dado resultados positivos, junto a las cerca
de 15 cámaras que posee cada stripcenter y a
guardias y locatarios capacitados por cara-
bineros para enfrentar hechos delictivos. 

Estas políticas de seguridad han encare-
cido los gastos comunes para los arrenda-
tarios, no así el alquiler, afirman. 

“Permisología”

Otro tema que abordó Fleischmann es la
“permisología”. Señala que hoy la mate-
rialización de un stripcenter tarda tres años,
dos de los cuales se consumen en tramita-
ciones y un tercero en la construcción. Re-
cuerda que esta demora ha empeorado en
los últimos cinco años, ya que antes era un
año para obtener autorizaciones y otro pa-
ra la edificación. 

“El efecto de esto es una pérdida global
para todos. En primer lugar, hay más in-
certidumbre, porque uno no sabe si los

centros comerciales, cuando se compra el
terreno, se podrán construir, porque todo
se está judicializando. También hay más
gastos financieros, porque uno tiene que
costear el terreno durante todo ese período
de dos años que se están sacando papeles.
Igualmente hay una pérdida social, que es
para la comunidad, al no tener un centro
comercial funcionando”, sostiene. 

Proyectos

Este año, IFB adquirió dos nuevos strip-
centers en la Región Metropolitana. Pero su
foco está hoy principalmente en comprar
terrenos y desarrollar desde cero estos cen-
tros comerciales. Así avanza en la edifica-
ción de recintos en Pirque, Colina, Buin y
Chicureo, por cerca de US$ 40 millones.
Asimismo, prepara para 2026 igual canti-
dad de iniciativas por un monto semejante,
indica Mac-Lean.

Pese a la incertidumbre por la inseguri-
dad y “permisología”, la empresa explica
que está creciendo con los stripcenters, im-
pulsada por la expansión que tienen los
supermercados y farmacias. Además, por-
que los centros comerciales vecinales son
hoy una de las áreas inmobiliarias con me-
nor vacancia, la cual ronda el 3,5% a nivel
global.

Relojes con botón de pánico
para locatarios, la medida
antidelincuencia del segundo
mayor actor de stripcenters
MARCO GUTIÉRREZ V. 

EMPRESA IFB OPERA 27 DE ESTOS RECINTOS Y TIENE PLANES POR US$ 80 MILLONES:

A esto se suma un mayor despliegue de cámaras de vigilancia

y guardias. La firma, a la vez, acusa que las tramitaciones para

construir estos recintos empeoraron en los últimos cinco años. 

Supermercado, farmacia, banco y gimnasio es la
oferta que buscan tener los stripcenters. 

‘‘La labor del
Estado de brindar
seguridad y orden
público no la está
cumpliendo”.

PABLO FLEISCHMANN
Socio y director ejecutivo de IFB
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Quedaba poco tiempo para el 20 de noviembre,
cuando finalmente se realizaría la subasta del domi-
cilio de Antonio Jalaff en la comuna de Lo Barne-
chea, en calle Los Juglares. El juicio se había origina-
do por un préstamo hipotecario de UF 13.180 (unos
$505 millones al valor de la UF hoy) que el empresa-
rio había contraído con Banco Itaú en mayo de 2023.

“La parte ejecutada no ha pagado cuota alguna de
la señalada obligación, por lo que se encuentra en
mora desde la cuota N° 1 en adelante”, señalaba la
demanda de Itaú, la cual terminó con el embargo de
la casa a fines de mayo. El remate de la propiedad ya
figuraba en el Boletín Comercial, y el precio mínimo
de la subasta estaba fijado en $915 millones. Sin em-
bargo, a días del remate, un escrito enviado por Itaú
al 10° Juzgado Civil de Santiago detuvo la diligen-
cia. 

La solicitud fue hecha por el abogado de Itaú en la
causa, Luis Felipe Abogabir, quien señaló que “ven-
go en solicitar a S.S. [Su Señoría] se suspenda el re-
mate ordenado para el día 20 de noviembre a las
13:30 horas”. Y también señala que “atendida la pro-
ximidad del remate (...) se sirva resolver esta presen-
tación de forma inmediata”. 

La solicitud fue aceptada por el tribunal el 14 de
noviembre, accediendo a la suspensión de la subas-
ta. Según pudo conocer El Mercurio Inversiones con
fuentes que hablaron fuera de micrófono, Itaú y Ja-
laff llegaron a un acuerdo económico que dejó satis-
fechas a ambas partes. Consultado el abogado Felipe
Abogabir sobre este acuerdo, sin embargo, al cierre
de esta edición no había confirmado el acuerdo ni
tampoco sus detalles.

Así, Antonio Jalaff consigue evitar el remate de
otro inmueble de su propiedad, puesto que hace al-
gunos días se conoció que el empresario también lo-
gró suspender la subasta de su casa en Pucón. En ese
caso, Jalaff consiguió detener el remate fijado para el
26 de noviembre gracias a una resolución de la Corte
de Apelaciones que le permitirá al empresario dis-
cutir el precio al cual se subastaría el inmueble. Ese
embargo tuvo como causa una deuda de más de
$3.600 millones que Jalaff había contraído con Ban-
co Santander en octubre de 2022.

Antonio Jalaff
logra suspender
remate de su casa
en La Dehesa
CAMILO SOLÍS

PROCESO POR DEUDA CON ITAÚ:

Más detalles en 
www.elmercurio.com/inversiones

Esto ocurre luego de que,

recientemente, Jalaff consiguiera

detener la subasta de su casa en Pucón. 
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Debido a la “fuerte presión” por resca-
tes de las cuotas de los fondos adminis-
trados por Sartor AGF, la Comisión para
el Mercado Financiero (CMF) decidió
suspender estos pagos por al menos 30
días corridos. Además, indicó que la so-
ciedad deberá abstenerse de pagar las so-
licitudes de rescate que aún no hayan si-
do pagadas y que fueron ingresadas a
partir del 15 de noviembre, fecha en que
la CMF comunicó que Sartor no podría
recibir aportes por al menos 30 días. 

Según el regulador, la decisión se da
para proteger los intereses de los apor-
tantes. “Entre el 15 de noviembre y el 3
de diciembre de 2024, se han producido
solicitudes de rescates de cuotas de fon-
dos nacionales y extranjeros administra-
dos por esta entidad que ascienden a un
34% de los activos gestionados (...). Este
proceso de desinversión, por su magni-
tud y plazos acotados, provoca la necesi-
dad de enajenar los activos más líquidos
y atractivos de la cartera a otros actores
de mercado a precios que podrían con-
llevar descuentos relevantes, lo que ge-
nera un riesgo de afectación de los inte-
reses de los aportantes que no han solici-
tado rescates”, explicó. 

La CMF rechazó el recurso de reposi-
ción presentado por Sartor. En carta a los
aportantes, el presidente de Sartor Fi-
nance Group, Pedro Pablo Larraín, dijo
que trabajan en dar “cumplimiento rápi-
do y efectivo” a lo solicitado por la CMF. 

CMF suspende
pago de rescates 
de Sartor AGF

C. MUÑOZ-KAPPES

POR AL MENOS 30 DÍAS:

Hay solicitudes por el 34%

de los activos gestionados. 
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